

人物の内面の真を知る手がかりを もたらす「二重肖像」の分析

浦一章

を隠さない心の様態を表わす
ベンボの詩句を踏まえてい
る。第三部では、「重音像」と
と言われる特殊な形態の肖像

論を踏まえつつ第四部から第一部分にむかふことが困難にな
る。「網目が密である」と判定できるためには、決して短

れる、もうひとつの理由がこれである。

リナ・ボルツォーニ著
足達薰+伊藤博明+金山弘昌訳

▶クリスタルの心

ルネサンスにおける愛の談論、詩、そして肖像画
11・25刊 A5判624頁 本体8000円
ありな書房



文学

芸術

ホルツギー「ス」の心の「心」は、訳者のひとり伊藤博明氏による「あとがき」の表題（「愛をめぐるテクストと文錯」とイメージの照応と交錯）

が適切に要約しているように、ピエトロ・ベンボ（一四七〇—一五四五七）のイタリア語による愛をめぐる対話篇『アーネンコの談論』（あるいは書房、一〇二三年）と、その背景にあって、著者ベンボの筆に影響をあたえたと思しき彫刻藝術（当該画、メダル等）は、ベンボの父ベルナルドが深く関係していた。第四部は第一および第三部で詳述された形象藝術と『談論』の関連付けにあてられていく。

「談論」は、人生の岐路に立ち、理想と現実の間で引き裂かれていたベンボの、いわば、「二重肖像」なのだろうか。ボルツォーニは「そうだ」と主張し、それがベンボの形象藝術に関する経験に由来するとしているのである。だが、またしてもそうだろうか。文学

には、レオナルド・ダ・ヴィンチ《ジネヴラ・デ・ベンチ》が繰り返し掲げられているが、この作品は「二重肖像」

手になる「二重像」の分析などが、『クリスタルの心』の最も興味深いところであろう。

たつ目の肖像はしばしば人物の内面の真を知る手がかりをもたらす。『クリスタルの心』のカヴァー、表紙、扉および

オーニ自身もベンボとの関わりをあまり意識せずに書いている箇所、とくにピエロ・デラ・フランチエスカ、ラファニッソ、ニイシイフ

画がどの上に並んでるか、「重肖像」においては、イメージの全体を一度に把握するといはであります。ふたつ目の肖像を見るためには「裏返す」(裏返す)「裏返す」といふことを外すなどの物理的な作業を必要とする。描かれた人物に対する解釈は時の経過で随時変化するからである。

くはまさに『クリスタルの心』をおおそらく再読することががめられよう。時間のない読者には、むしろ各部の連関など忘れて、それぞれ独立したもののとして味読されることを勧める(各部はそれ)耐えるだけの濃密なものと宿していく。つまり、二二、イギリス

れる、もうひとつの理由がこれである。